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Laerte Gomes é eleito novo presi-
dente do parlamento amazônico

A Unale (União Nacional das As-
sembleias Legislativas)e reuniu em 
Fortaleza e, de lá, o grupo de par-
lamentares rondonienses, liderados 
pelo presidente Marcelo Cruz, re-
tornou com uma grande conquista 
para o legislativo rondoniense. 

O deputado Laerte Gomes, ex-
-presidente da Casa, com o aval de 
Mafrcelo C ruz e dos demais mem-
bros da ALE foi eleito como novo 
presidente do Parlamento Amazô-
nico. 

Ao anunciar o resultado positivo 
da eleição, Laerte Gomes agradeceu 
ao presidente dfa Casa e a rtodos os 
demais colegas do parlamento que 
o apoiaram. Para ele, será de grande 
importância para Rondônia liderar 
um grupo de nove Assembleias le-
gislativas da região, que somam, no 
total, mais de 250 deputados esta-
duais.“Agora Rondônia terá muito 
mais vez e voz na Amazônia”, desta-
cou Laerte, enumerando uma série 
de questões comuns que deverão ser 

Parlamento Amazônico representa 250 parlamentares de nove estados

debatidas em bloco: “os problemas 
ambientais, as questões da regulari-
zação fundiária, questão mineral, os 
embargos e tudo o mais que dizem 
respeito aos Amazônidas. “Não po-
demos viver numa região rica como 
a Amazônia e a população não par-

ticipar da divisão dessa riqueza”, 
comentou o novo presidente do 
Parlamento Regional. 

O presidente Marcelo Cruz apro-
veitou para anunciar que Rondônia 
deve sediar um encontro nacional 
da Unale no ano que vem.

FUNCET realiza oitivas para implementação 
da Lei Paulo Gustavo em Ariquemes

Demandas da Saúde são discutidas em reunião na 
Sesau pelo presidente da Alero Marcelo Cruz
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Opinião
No país dos contrastes, há cida-
des com mil pessoas, distritos 
com mais de 167 mil e a Ponta 
do Abunã sem se emancipar

Os números são preocupantes, contraditórios e, no 
geral, a gente começa a entender a bagunça em que se 
transformou a divisão do território nacional em mu-
nicípios. A primeira informação vinda do IBGE conta 
que, das 5.570 cidades que temos, cerca de 40 por cen-
to, ou seja, mais de 22.100 delas, têm menos do que 10 
mil habitantes. Dessas, 1.270 tem menos de cinco mil 
almas e (pasmem!) há três comunidades brasileiras, 
com Prefeitura, Câmara de Vereadores e outras insti-
tuições e entidades, todas as três com menos de 1 mil 
pessoas.  Serra da Saudade, em Minas, tem 833 ha-
bitantes; Borá, em São Paulo, tem 907 e Anhanguera, 
de Goiás, 924. Não se compreende como foram libe-
radas as emancipações dessas localidades, que vivem 
hoje apenas das esmolas que o Fundo de Participação 
dos Municípios (FPM) e uma ou outra emenda par-
lamentar e sem qualquer chance de desenvolvimen-
to. Em Rondônia, temos sete cidades com menos de 
cinco mil almas. Somando-se os moradores de cinco 
delas (Pimenteiras do Oeste, Primavera de Rondônia, 
Castanheiras, Rio Crespo e Parecis), não se terá o nú-
mero de habitantes da Ponta do Abunã, por exemplo, 
em Rondônia, que com seus quatro distritos tem mais 
de 17 mil moradores. E que não consegue se eman-
cipar, apesar de ter cumprido todas as exigências da 
legislação em vigor, desde 2014. Quando se compara 
a população de alguns distritos país afora com essas 
comunidades de menos de dez mil, cinco mil e até mil 
habitantes, o espanto fi ca ainda maior. Um distrito de 
Belém do Pará, chamado Icoaraci, distante 20 quilô-
metros do centro da cidade, tem nada menos do que 
167 mil habitantes.

Claro que, durante décadas, a criação de municí-
pios no Brasil foi uma piada. Com a politicagem do-
minando, coronéis dos partidos, sempre próximo aos 
poderosos de plantão, conseguiam emancipação de 
localidades com meia dúzia de gente e sem qualquer 
infraestrutura. Claro que a única meta era ter apoio 
para a próxima eleição. Desde 2014, uma série de no-
vas exigências (já decididas pelo STF) determina que 
a criação de novas cidades terá que cumprir uma série 
de requisitos e só pode ser feita através de lei federal. 
No entanto, depois de décadas, apenas uma nova ci-
dade brasileira foi criada e ainda assim por decisão 
do STF e não do governo ou do Congresso. Foi Boa 
Esperança do Norte, em Mato Grosso, Estado que 
passa a ter 142 municípios. Já na Ponta do Abunã, a 
batalha continua. Não há, ainda, luz no fi nal do túnel, 
para benefi ciar toda aquela rica região de Porto Velho 
e de Rondônia. Afi nal, aqui é o Brasil, um país onde 
há municípios com menos de mil pessoas e distritos 
gigantescos, que não conseguem se emancipar.

Renan fi lho convida governador e bancada 
federal para lançamento do edital da ponte 
binacional de Guajará-Mirim

Uma mistura de 
Rolando Lero com Dil-
ma Rousseff : não há 
melhor síntese para 
defi nir o que a ministra 
Marina Silva, também 
conhecida como Rai-
nha das ONGs, opinou 
sobre o que chamou 
se crise ambiental. O 
texto reproduz, na ín-
tegra, parte do que ela 
disse numa entrevista. 
Tente traduzir. “Nós 
estamos vivendo sobre 
o efeito de guerras que 
são devastadoras. Nós 
precisamos entender 
que o que está aconte-
cendo com a mudança 
do clima é uma guerra. 
E é uma guerra que às 
vezes parece imper-
ceptível. É  como se 

nós estivéssemos lan-
çando “nanomísseis”  
(?) o tempo todo na 
atmosfera, que estão 
mudando as grandes 
regularidades cósmi-
cas (?) e nós precisa-
mos fazer um corredor 
humanitário para que 
as crianças, os jovens 
e as pessoas, possam 
ter um futuro. E fazer 
isso é cuidar da agen-
da de mitigação, da 
agenda de adaptação e 
sobretudo de transfor-
mação, de transformar 
esta nossa forma de 
ser e estar do mundo. 
De estarmos ligados 
com os limites exten-
sivos da relação com 
a natureza”. Se nin-
guém entendeu nada 

até aqui, no resto da 
entrevista, daqui para 
a frente, tudo fi cou 
bem pior.”Nos limites 
extensivos nós dis-
putamos coisas, nos 
limites intensivos nós 
disputamos habilida-
des”. O restante é no 
mesmo tom, como se 
fosse uma comédia. 
A conclusão é muito 
pior do que a perora-
ção. Rolando Dilma 
Marina só piora. E é 
a ministra do Meio 
Ambiente, que acredi-
ta que as queimadas 
da Amazônia, hoje, 
devem ser creditadas 
a um governo que já 
terminou há quase um 
ano. Cômico e triste, 
ao mesmo tempo.    

Rolando lero? Dilma rousseff ? Parece 
os dois, mas é Marina Silva discursando 
sobre o meio ambiente

Nesta próxima 
terça-feira, dia 14, a 
partir das três da tar-
de, acontecerá uma 
reunião, em Brasília, 
que vai representar 
uma espécie de pon-
tapé inicial para a 
construção da ponte 
binacional Brasil/
Bolívia, em Guajará 
Mirim. Será no gabi-
nete do ministro dos 
Transportes, Renan 
Filho e deve contar 
com a presença do 
governador Marcos 
Rocha; dos três se-
nadores rondonien-
ses e da bancada 
federal. Ao menos 
foi o que anunciou 
em vídeo divulgado 

pelas redes sociais 
o próprio Renan Fi-
lho, ao lado do sena-
dor Confúcio Moura, 
quando o ministro 
comunicou que es-
tão sendo ultimados 
os detalhes para a 
publicação do edi-
tal que formalizará 
o passo burocrático 
fi nal, como prepara-
ção para a obra. 

Renan Filho, 
depois de elogiar 
Confúcio, que na 
condição de presi-
dente da Comissão 
de Infraestrutura do 
Senado conseguiu 
garantir os recursos 
para a ponte, no or-
çamento do ano que 

vem, afi rmou que há 
uma determinação 
pessoal do presiden-
te Lula para que a 
obra seja realizada. 
Renan Filho enfati-
zou ainda os enor-
mes benefícios que 
a ponte trará para 
os dois países e Con-
fúcio fez questão de 
registrar que a obra 
binacional repre-
sentará um grande 
avanço para Guajará 
Mirim e toda a re-
gião fronteiriça.  

O encontro da 
terça-feira, para de-
fi nir detalhes do edi-
tal, será realizada no 
gabinete do ministro 
dos Transportes.
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A Prefeitura de Ari-
quemes, através da Fun-
dação de Cultura, Espor-
te e Turismo - FUNCET, 
realizou nesta terça-fei-
ra (07) as oitivas para a 
implementação da Lei 
Complementar nº 195 
de 08 de julho de 2022 
(Lei Paulo Gustavo), 
que dispõe sobre apoio 
fi nanceiro da União aos 
Estados, ao Distrito Fe-

FUNCET realiza oitivas para implementação 
da Lei Paulo Gustavo em Ariquemes

deral e aos Municípios 
para garantir ações di-
recionadas aos setores 
culturais. 

A iniciativa foi reali-
zada no Centro Cultural 
e contou com a parti-
cipação de produtores 
culturais, trabalhadores 
da cultura e economia 
criativa, audiovisual, ar-
tesanato, música, artes 
cênicas, além de repre-

sentantes das comuni-
dades tradicionais (indí-
genas e quilombolas). 

A oitiva é uma escu-
ta pública para ouvir 
as propostas do setor 
cultural e assim, seguir 
para a elaboração dos 
Editais de fomento ao 
setor, com total trans-
parência no processo 
da construção dos seus 
mecanismos (editais, 

chamamentos públicos, 
premiações) e contra-
partidas.   

O relatório completo 
da ação, bem como va-
lores e áreas que serão 
contempladas com a Lei 
em Ariquemes, podem 
ser obtidos no Portal da 
Transparência do Mu-
nicípio, pelo endereço 
eletrônico: https://ari-
quemes.ro.gov.br
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Deputada Dra. Taíssa visita área rural de Campo Novo 
de Rondônia para identifi car demandas locais

No último sábado (4), a depu-
tada estadual Dra. Taíssa (PSC), 
acompanhada pelo vereador Patrick 
(PSD) e pelo prefeito Alexandre do 
Fortaleza (PDT), dedicou seu tem-
po a uma visita estratégica à área 
rural de Campo Novo de Rondônia. 
O objetivo da visita foi identifi car 
as demandas específi cas da região, 
consolidando um compromisso 
constante com as necessidades da 
comunidade local.

Durante o percurso, a comitiva 
teve a oportunidade de conversar 
diretamente com os moradores lo-
cais, ouvindo suas preocupações e 
sugestões. A parlamentar reiterou 
seu compromisso em representar e 
trabalhar pelos interesses da popu-
lação, destacando a importância de 
uma abordagem participativa para 
alcançar soluções efi cazes.

As demandas identifi cadas du-
rante a visita abrangem diversas 
áreas, desde infraestrutura até 
questões sociais e ambientais. A 
deputada enfatizou sua intenção de 
levar essas preocupações ao cenário 
legislativo, buscando apoio e imple-

mentação de políticas que promo-
vam o desenvolvimento sustentável 
da região.

O vereador Patric e o prefeito 
Alexandre expressaram sua grati-
dão pela presença e atenção da Dra. 
Taíssa no município, destacando a 
importância de parcerias entre os 
diferentes níveis de governo para 

Objetivo de aproximar as entidades em prol do desenvolvimento econômico da capital

enfrentar os desafi os específi cos da 
área rural.

A parlamentar reafi rma seu com-
promisso com a representação efe-
tiva da comunidade de Campo Novo 
de Rondônia, prometendo continu-
ar trabalhando para transformar as 
demandas identifi cadas em ações 
concretas.

Deputada Cláudia de Jesus solicita esclarecimentos sobre suspensão 
da construção do Heuro em Porto Velho

Em meio a preocupações crescen-
tes em relação à construção do Hos-
pital de Emergência e Urgência de 
Rondônia (Heuro) em Porto Velho, 
a deputada estadual Cláudia de Jesus 
(PT) apresentou um requerimento à 
Secretaria de Estado da Saúde (Se-
sau) em busca de informações e ações 
concretas diante da suspensão da 
obra devido à cassação da licença do 
Consórcio Vigor Turé.

Cláudia de Jesus tem recebido di-
versas denúncias em seu gabinete re-
lacionadas à construção do Heuro, o 
que aumenta a importância de escla-
recer as circunstâncias que levaram à 
suspensão da obra e as medidas que 
estão sendo tomadas para garantir 
que ela seja retomada o mais breve 
possível. “Estamos diante de um pro-
jeto essencial para a saúde pública em 
nosso estado. É crucial que tenhamos 
clareza sobre os motivos da suspensão 
da construção e as medidas que estão 
sendo tomadas para resolver esse im-

passe”, declarou a deputada.
No requerimento, Cláudia de Je-

sus solicita à Sesau informações para 
entender a situação atual do Heuro. 
Primeiramente, ela questiona se a 
secretaria foi devidamente informa-
da sobre o processo de cassação da 
licença pela Secretaria Municipal de 
Regularização Fundiária, Habitação 
e Urbanismo (Semur) de Porto Velho. 
Além disso, ela busca esclarecimentos 
sobre se a construção do novo hospi-
tal está de fato suspensa, quais medi-
das o governo do estado está tomando 

em resposta à cassação da licença e 
qual é o prazo defi nido pelo executivo 
estadual para a retomada das obras 
tão necessárias.

O Hospital de Emergência e Ur-
gência de Rondônia é uma obra de 
grande relevância para a população, 
planejada para contar com uma es-
trutura composta por 399 leitos, um 
centro cirúrgico equipado com nove 
salas e 15 leitos, incluindo cinco salas 
de hemodinâmica, além de 64 leitos 
de Unidade de Tratamento Intensivo 
(UTI).



05Porto Velho, 11 de novembro de 2023 Capital

Laerte Gomes reitera cobrança ao Governo sobre 
isenção de IPVA para motos de baixa cilindrada

O deputado e líder do Governo 
na Assembleia Legislativa, Laerte 
Gomes (PSD), em março deste ano, 
encaminhou requerimento à Casa 
Civil solicitando estudos técnicos, 
visando o estabelecimento de alí-
quota mínima de 0% para o Impos-
to sobre Propriedade de Veículos 
Automotores (IPVA) para veículo de 
duas rodas de até 170 cilindradas, 
a ser inserido na Lei Orçamentária 
Anual (LOA), referente ao exercício 
de 2024.

“O fato é que esse projeto está 
pronto para ser encaminhado para 
a Assembleia e, até o momento, não 
chegou na Casa de Leis para apre-
ciação e votação dos parlamentares. 
Trata-se de uma matéria de altís-
simo alcance social, benefi ciando 
milhares de trabalhadores, que uti-
lizam motos nesta categoria, prin-
cipalmente para a locomoção até o 
local de seus empregos, ou como ati-
vidade própria de seus negócios co-
merciais”, enfatizou o parlamentar.

De acordo com levantamentos, 
com a isenção de IPVA para motos 
de até 170 cilindradas, mais de 250 
mil proprietários desses veículos 
serão benefi ciados, porém, o refe-
rido projeto, que se encontra para-
do, precisa ser encaminhado ainda 
neste mês de novembro para que os 
proprietários possam rodar o IPVA 
com a isenção já para o mês de ja-
neiro de 2024.

“Além da necessidade urgente do 
Governo Estadual atender o reque-
rimento, encaminhando o projeto 
por meio da Casa Civil, para a vota-
ção em Plenário, é justo atentarmos 
para a questão social da proposta, 
uma vez que vivemos em um mo-
mento de grande desemprego e de 
sequenciais registros de encerra-

mento de atividades de empresas, 
reduzindo espaços de ofertas de em-
prego”, ressaltou Laerte Gomes.

Para embasar sua propositura, o 
deputado anexou a resolução do Se-
nado Federal e que estabelece, nos 
termos do art. 155, § 6°, incisos I e 
li, da Constituição Federal, alíquota 
mínima de 0% (zero por cento) para 

o Imposto sobre Propriedade de Ve-
ículos Automotores (IPVA) para ve-
ículos de 2 (duas) rodas de até 170 
(cento e setenta) cilindradas.

“Portanto, já existe norma jurídi-
ca, referente a esta matéria. Sendo 
assim, aguardamos que a Casa Civil 
envie o projeto o mais breve possí-
vel”, complementou o deputado.

Indicação do deputado benefi cia milhares de proprietários de motos abaixo de 170 cc
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Ezequiel Neiva inspeciona projeto para a melhoria 
da entrada de propriedades rurais em Corumbiara

Quase 90 propriedades rurais no mu-
nicípio de Corumbiara foram atendidas 
com a instalação de manilhas do Projeto 
Porteira Adentro, que visa à melhoria da 
entrada de pequenas propriedades. Para 
a execução do projeto, o deputado esta-
dual Ezequiel Neiva destinou R$ 150 mil 
para a aquisição das manilhas, atenden-
do pedido do vereador Solon.

Ezequiel Neiva ressalta o investimen-
to garantiu a melhoria da entrada de 88 
propriedades rurais na Linha 04, senti-
do distrito do Alto Guarajus; na Linha 
05 (Nova Fátima); e 2ª e 3ª Eixo (As-
sentamento Vanessa). O parlamentar 
destaca que a implantação das manilhas 
foi realizada pela prefeitura. “O prefeito 
Leandro da Saúde tem sido grande par-
ceiro. Sem o trabalho da Secretaria de 
Obras o projeto não poderia ser execu-
tado”, observou.

O deputado enalteceu o empenho do 
vereador Solon para que o projeto pu-
desse ser realizado. Neiva disse que o 
vereador foi o responsável por mapear 
todas as propriedades que foram aten-
didas e ainda acompanhou a instalação 
das manilhadas em todas as 88 proprie-
dades. Parlamentar destinou o investimento a pedido do vereador Solon.

Time de vôlei da Assembleia Legislativa é vice-cam-
peão dos jogos dos servidores públicos de Rondônia

No último fi m de 
semana, aconteceu 
no ginásio Fidoca, em 
Porto Velho, as semifi -
nais e fi nais da disputa 
de voleibol de quadra, 
pelos jogos dos servi-
dores públicos de Ron-
dônia, realizado pela 
Secretaria de Estado 
da Juventude, Cultura, 
Esporte e Lazer (Seju-
cel).

O evento contou 
com a participação de 
mais de 20 equipes, 
de várias secretarias e 
órgãos públicos. No to-
tal, 160 times e mais de 
2.400 servidores par-
ticiparam nas diversas 
modalidades esporti-
vas.

As partidas de vôlei 

foram bastante dispu-
tadas e reuniram um 
grande número de 
pessoas dentro e fora 
das quadras, com tor-
cidas acirradas.

No resultado fi nal, 
a equipe do Detran 
foi a grande campeã 
do torneio. O time de 
vôlei da Assembleia 
Legislativa fi cou como 
vice-campeã e a equipe 
da Sesau, em tercei-
ro lugar. Todas foram 
premiadas com troféus 
e medalhas.

De acordo com o 
secretário da Sejucel, 
Junior Lopes, o ob-
jetivo do torneio foi 
promover a integração 
entre os servidores pú-
blicos por meio da prá-

tica esportiva.
O presidente da As-

sembleia Legislativa de 
Rondônia (Alero), de-
putado estadual Mar-
celo Cruz (Patriota), fez 
questão de prestigiar a 
grande fi nal, bastan-
te disputada entre as 
duas equipes, com o 
placar de 2x0 para o 

Detran, com parciais 
de 25x20 e 25x22. 
“Amo o esporte e o 
vejo como um divisor 
de águas, especialmen-
te, entre as crianças e 
adolescentes, que po-
dem crescer e se pro-
fi ssionalizarem, como 
temos visto sempre”, 
afi rmou.

Além disso, Mar-
celo Cruz parabenizou 
o time da Alero e des-
tacou a potente equi-
pe formada de última 
hora. “Temos servi-
doras dedicadas ao 
vôlei e isso fez toda 
diferença em quadra. 
Ano que vem quere-
mos apoiar ainda mais 
e dar condições para 
que possam buscar o 
ouro. Estamos felizes 
com o resultado, pois, 
entre as mais de 20 
equipes, fi camos com 
o segundo lugar, e isso 
é motivo de orgulho e 
satisfação ao Poder Le-
gislativo, que foi muito 
bem representado”, fi -
nalizou.
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Demandas da Saúde são discutidas em reunião na 
Sesau pelo presidente da Alero Marcelo Cruz

Com o objetivo de debater as 
demandas da saúde pública, o 
presidente da Assembleia Le-
gislativa de Rondônia (Alero), 
deputado estadual Marcelo Cruz 
(Patriota), realizou visita na úl-
tima segunda-feira (6) ao titular 
da Secretaria de Estado da Saúde 
(Sesau), Jeff erson Rocha.

O encontro serviu para buscar 
soluções de auxílio à Secretaria 
para viabilizar recursos com o 
intuito de aumentar a quantida-
de de leitos e medicação, além 
do investimento na compra de 
equipamentos para a saúde da 
população.

“É essencial esse diálogo para 
que possamos estabelecer parce-
rias e contribuir com o bem-es-
tar dos moradores dos 52 muni-
cípios do nosso estado. Por isso, 
esses encontros servem para que 
possamos encontrar meios de 
fortalecer as ações de cuidado 
com a saúde pública”, destacou o 
deputado Marcelo Cruz.

Marcelo Cruz está em seu 

Deputado Marcelo Cruz visitou o secretário de Saúde, Jeff erson Rocha 

segundo mandato e já investiu 
mais de R$ 11 milhões na Saú-
de desde 2019. “Uma das nos-
sas bandeiras tem sido a saúde 
pública do nosso estado com o 
foco em garantir o melhor aten-

dimento e suporte aos pacientes. 
Temos atuado constantemen-
te em ações que possam fazer a 
diferença na vida do cidadão”, 
acrescentou o parlamentar.

Deputado Luís do Hospital parabeniza município de 
Jaru pelos seus 42 anos de emancipação

O deputado estadual Luís do 
Hospital (MDB) parabeniza o 
município de Jaru, interior de 
Rondônia, pelos seus 42 anos de 
emancipação política e adminis-
trativa, comemorado nesta ter-
ça-feira, dia 7 de novembro.

Segundo o deputado, ser re-
presentante de Jaru na Assem-
bleia Legislativa de Rondônia 
(Alero) é uma grande honra, afi -
nal, está representando um povo 
batalhador, que contribui a cada 
dia para o progresso do municí-
pio.

“Não dá mais para desvin-
cular Jaru da história da minha 
vida. Formei minha família aqui 
e fui escolhido para representar 
toda a população jaruense como 
vereador e agora deputado esta-
dual. Tenho um carinho imenso 
pelo município e é aqui que que-
ro fi car para sempre. Aproveito a 
ocasião para agradecer ao povo 

jaruense pela confi ança deposi-
tada em mim e refaço o compro-
misso de lutar sempre pelo bem 
estar de todos. Agradeço tam-
bém ao prefeito de Jaru, João 
Gonçalves Júnior, e ao vice-pre-
feito Jeverson Lima, que estão 
de mãos dadas comigo em prol 

das melhorias para nossa popu-
lação”, acrescentou o deputado.

Luís do Hospital é morador de 
Jaru desde 1999 e já se sente um 
jaruense nato, pois, foi aqui que 
teve as melhores oportunidades 
de trabalho e constituiu sua fa-
mília.

Deputado Luís do Hospital possui base eleitoral no município de Jaru




